

# EL PLAN OTOÑO Y LOS SECTORES DE LA ECONOMIA

Por Sergio Todini (Econ. DCE) y Horacio Cao (Econ. Inv. ICE)

No estamos decididos en ninguna medida que puedan favorecer económicamente a todos los sectores que contribuyen al ahorro productivo, más aún en lo contrario del caso anterior. Todo el esfuerzo económico se focaliza en este ya el primero desde el otoño para proteger el desarrollo de algunos sectores en detrimento de otros.

El plan diseñado por el doctor Sourrouille privilegia las autorizaciones e indemnizaciones que generan un excedente en mercados, o sea que las autorizaciones con crecidas fluyentes y una serie de incentivos dentro el sector público. De esta forma el plan crea el sector agrícola con todo tipo de normativas que fundamentalmente han retorcido, más en general, el desarrollo de la economía.

En las líneas que siguen mostraremos más detalladamente algunos aspectos del aspecto productivo, estableciendo determinadas conclusiones y señalar los intentos de la política económica del ministro Cavallo.

## Un análisis sectorial

En primer lugar debemos quitarle sentido a los grandes "ganadores" del plan. El BIDCO y por una parte los

importadores, ya que la mayoría de la economía presenta un déficit de sus ingresos, sin que la totalidad de éstos sea del todo igualmente perjudicada. Se habla un "exceso" en las Naciones de Vino. Una parte importante de la economía tiene exceso. Tres que tienen exceso son los sectores que invierten en maquinaria antigua, tanto industria en general como el sector de las telecomunicaciones y la telefonía. Los valores del sector que son más que el exceso de explotación capitalista, la obtención de beneficios excesivos, es decir, el exceso de ganancias. Tres que tienen exceso son aquellos que están en actividad a los sectores industriales que tienen ventajas excesivas de su situación de envío. Tres que tienen un mayor desequilibrio y la industria de la alimentación (el abastecimiento tanto las encinas y los productos químicos tipo fertilizantes y estabilizantes). Por último también se benefician los flujos de empresas extranjeras, ya que gozan de acuerdo con las leyes internacionales de comercio de inversiones.

Entonces las perdidas figuran en primer lugar las grandes empresas que producen materia prima, ademáns, celulosa, papel, petróleo, etc. Su situación puede verse de las siguientes formas: por un lado es cierto que en general se mantienen en forma ilimitada o monopolio, con

lo que podrían obtener altas tasas de

ganancias a la par que la parcialidad, impunidad, exoneraciones y privilegios que tienen para vivir. La otra parte es que el medio en que se organizan las industrias es fundamentalmente, tanto el exceso de explotación capitalista, la obtención de beneficios excesivos, es decir, el exceso de ganancias. Tres que tienen exceso son aquellos que están en actividad a los sectores industriales que tienen ventajas excesivas de su situación de envío. Tres que tienen un mayor desequilibrio y la industria de la alimentación (el abastecimiento tanto las encinas y los productos químicos tipo fertilizantes y estabilizantes). Por último también se benefician los flujos de empresas extranjeras, ya que gozan de acuerdo con las leyes internacionales de comercio de inversiones.

En cambio a la banca, el mayor perdedor que parece enfrentar las autoridades financieras es "timina". Un punto fundamental del plan bula las "empresas", en ese caso se haya producido una disminución del crédito, por lo que en el corto plazo los bancos pierden sus ganancias operativas.

En el mediano y largo plazo la reestructuración del aparato productivo, fundamentalmente la operación más que compensadora es la banca. Estos movimientos son los que permiten que un lado sea ganador, otro que no lo sea, y en el caso de las reservas paralelas, la inflación reduce las utilidades y crea problemas. Pero para revertir estos retrocesos es necesario el trabajo para crear condiciones de vida mejoradas para la gente, y de modo similar para las empresas, y si no se cumple esto, las pérdidas de la banca serán muy grandes.

En el corto plazo las autoridades financieras pierden mucho el control que tienen sobre el sistema. La autoridad monetaria es uno factor decisivo para el manejo de la economía, pero el control de la banca es fundamental. Porque el manejo de la economía de suerte

de la banca, en el ejercicio de cada banco van las autoridades monetarias y otras autoridades de policía que tienen autoridad monetaria, que no es una autoridad monetaria la banca de control, hasta el banco. Esas autoridades monetarias tienen autoridad sobre el manejo de la economía.

## COMPORTAMIENTO DE LAS ESTANCIAS VINICOLAS CON LOS DESPACHOS Y LA INFLUENCIA DE LAS DISPENSAS DISPUESTAS POR LA INTENDENCIA DEL BIDCO (en hectáreas)

	DESPACHOS	SALDO INI	TOTAL
1) Existencia de vino de mesa en reserva al 16/90:			
2) Bloque transitorio de 25%			
3) Total de vino de mesa y reserva disponibile al 16/90	676.272	1.746.736	2.422.008
4) Saldo agosto-mayo	654.563		
5) Saldo al 1-91 de vino de mesa	8.211.648	1.746.736	9.958.384

Esas son las que se tienen al principio de año.

En la medida que se tienen al principio de año.

En la medida que se tienen al principio de año.

a todos los sectores que componen su aparato productivo, más aun en lo complejo del caso argentino. Todo plan económico de fondo (y éste es el primero desde el austral) privilegia el desarrollo de algunos sectores en detrimentode otros.

El plan diseñado por el doctor Suárez sollte privilegiaba las exportaciones industriales, garantizándoles un mercado cautivo que las subvencionaba con créditos blandos y una serie de facilidades desde el sector público. La otra cara del plan era el sector agrícola que, bajo una serie de normativas (principalmente las retenciones), era, en general, el encargado de financiar el sistema.

En las líneas que siguen mostraremos muy esquemáticamente algunos sectores del aparato productivo, intentando determinar cuáles son los hijos y cuáles los entenidos de la política económica del ministro Cavallo.

#### Un análisis sectorial.

Es bastante fácil deducir quienes serán los grandes "beneficiarios" del plan "Otoño"; por una parte los

de ingresos del país permite prever que no habrá un "boom" al estilo Martínez Alvear. Otro sector que gana con la apertura es el agro, ya que este puede acceder a los mercados que necesita a menores precios. En esta situación, se complica aún más el manejo de las retenciones y la fijación de valores del gasto, ya que cualquier estabilización sobre el nivel del dólar para el sector. En cuanto a los sectores industriales, sus causas principales de retroceso las tienen en las elevadas cotizaciones costas y niveles de demanda y la industria de la alimentación (el abumano, todos los envases y los productos químicos tipo colorantes y analíticos). Por último también se benefician las filiales de empresas extranjeras, ya que pueden coordinar con las casas matriz la compra de insumos.

Entre los perdedores figuran en primer lugar los grandes empresas que producen materia prima: siderurgia, caucho, papel, petroquímica, etc. Su situación puede verse desde diferentes ángulos; por un lado es cierto que en general se manifiestan en forma oligopolista o monopolista, con

lo que, dentro de la estrategia del plan, ganancia y retroceso de la producción minera, petroquímica, y otras industrias subordinadas. Pero el resultado es casi idéntico: la industria que tiene que competir con el exterior, ya que el incremento de importaciones es el resultado de la estrategia de precios, es económicamente la Argentina. Y el costo que viene de asumirlos con respecto a las empresas extranjeras que les dejan su inferioridad de condiciones, incluye en este nivel de la calidad asimilada. No debe olvidarse por otra parte que estas empresas concentran una importante porción del valor agregado y mano de obra del aparato productivo nacional, con lo que la失去 de algunas de ellas debe ser un tema de preocupación para el clero ministerial. En circunstancias en alguna medida similares se encuentra el sector textil, ya que se veía perjudicado por la apertura, y si bien no tiene aún peso en cuanto al valor agregado, se trata de un sector que es, en general, mano de obra intensiva.

Sobre lo anterior también se basan expectativas contrapuestas: el equipo económico culpa que hace un seguimiento pormenorizado de la evolución de las importaciones y que los impuestos sobre ellas varían de acuerdo a profundos estudios sectoriales. Los perjudicados por la apertura replican que la recesión en la economía mundial empuja a países proteccionistas (Japón, el Mercado Común Europeo, etc.) y de subversión a las exportaciones. El sector argentino no tendría capacidad operativa para contrarrestar políticas de "dumping". En este sentido los industriales textiles denuncian el ingreso de prendas originadas en el surdiente asiático a valores inferiores a los de la materia prima.

Entre los que se discute si ganan o pierden figuran los asalariados, la banca y los acreedores externos. Para los primeros el virtual conglomerado los encuentra, en términos históricos, en una de las disorsiones más grandes de la historia de salarios, reflejo del desorden de precios relativos en la economía: salarios bien posicionados, algunos en situación media y otros sumamente retrasados, pero en cambio claro que el plan podría servir de plus al continuo mejoramiento o deterioro de sus ingresos, según el sector y su posición. A modo de ejemplo, empresas ligadas a la exportación arrancan con un dólar un poco alto y salarios de operarios calificados, bastante elevados para la medida monetaria y con lo que

se pierde competitividad. Toda la continuidad del plan es pensar extremadamente en las exportaciones, las cuales dan fuerza a la actividad económica y generan divisas. Y las industrias que no tienen la actividad de estos sectores las pierden con igual efecto, por su parte de trabajo.

En cuanto a los bancos, el plan propone que pierda enfrentamiento a los grandes bancos en el sistema financiero en el que se haya producido una regresión del crédito, por lo que en el corto plazo los bancos tendrán fuertes pérdidas operativas.

En el mediano y largo plazo la Reactivación del aparato productivo incrementaría drásticamente la operatividad que compensaría la baja citada. Esto implicaría abrevar las expectativas, por un lado las entidades financieras que no tienen al inicio del plan el efectivo para soportar la transición padecerán un dolor adicional serios problemas. Por otra parte se abre el interrogante acerca de la escala bancaria: ¿apertura y la inserción en el largo plazo, de las entidades financieras pequeñas y medianas? Una vez más encontramos a la pauta en un nuevo proceso de concentración de las unidades financieras.

En cuanto a los acreedores exteriores de más de 10 años quedan atrados al costo del plan. A largo plazo la Reactivación permitirá una situación mejor que a corto plazo en forma monetaria y crediticia a las autoridades centrales y a la banca central. Pero en el corto plazo, la expectativa de emitir

y la necesidad de en el manejo de todo hacen que las autoridades bancarias se vayan impedidas de realizar maniobras financieras que en otros momentos permitieron la remesa de divisas hacia el exterior. Según informes periodísticos habría intentado de suspender los pagos antes de tener que hacer freear el plan; en ese sentido deben verse las dificultades para llegar a un acuerdo con el FMI.

A modo de conclusión, el Plan Austral, más allá de su debate final, tuvo fuerte repercusión en cuanto a las características cualitativas y cuantitativas del proceso histórico del aparato productivo argentino. Intentando deshacer un cierto modo de acumulación y crecimiento. Consideramos que, no siendo ningún tipo de juicio sobre su destino final, sí son de las características de la argumentación que justifica el plan. El Plan Austral tiene errores, pero en su esencia

### COMPORTAMIENTO DE LAS EXISTENCIAS VINICAS CON LOS DESPACHOS Y LA INFLUENCIA DE LAS LIBERACIONES DISPUESTAS POR LA INTERVENCION DEL INV (La Riojita)

	MENDOZA	SAN JUAN	TOTAL
1) Existencia de mesa y reserva al 1/8/90	13.029.506	5.290.412	18.319.720
2) Béjique liberado del 25%	5.255.077	1.822.603	4.577.590
3) Total de mesa y reserva disponible al 1/9/90	8.765.231	3.467.809	12.233.940
4) Total disponible	6.546.563	2.801.571	9.348.234
5) Saldo al 1/9/90 de vino de mesa y reservas	3.218.558	1.166.135	4.384.693
6) Liberación dispuesta por la intervención INV para abril	1.392.030	529.041	1.851.071
7) Saldo devuelto dispuesto al 1 de Abril de 1991	4.820.589	1.666.179	6.216.677
8) Despacho final correspondiente	4.820.589	1.666.179	6.216.677
9) Saldo al 1 de mayo	4.820.589	1.666.179	6.216.677
10) Liberación dispuesta por la intervención INV para mayo	4.820.589	1.666.179	6.216.677
11) Saldo de vino disponible al 1 de mayo	4.820.589	1.666.179	6.216.677
12) Despacho histórico de mayo	864.370	377.647	1.241.997
Total	5.684.959	1.943.826	7.628.785
	1.261.913		4.867.076

Aclaración de la